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FECHA: Abril 02 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Muere Miguel de la Madrid” 

 “Promete Obrador revivir a El Mexe” 

 “Ejército descarta cuidar aspirantes en las campañas” 

 “Más recomendaciones a seguridad pública por casos de tortura” 

 
“Promete AMLO abatir corrupción” 

 
No se actualizó página… 

 
“Ante tarahumaras firma EPN compromiso social” 

 “Acaxochitlán crea su Red Ciudadana” 

 “Exhorta congreso a no politizar por campañas” 

 
“Muere Miguel de la Madrid” 

 
“Invierte Pemex y no aprovecha” 

I N S T I T U C I O N A L  

No se generó información… 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio-Viven candidatos intenso domingo en sus campañas: Durante el primer domingo de actividades 

proselitistas los candidatos de los diferentes partidos políticos continuaron con sus giras al interior del estado, en busca 

del voto. Los candidatos a senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad y David Penchyna, ya 
visitaron Huejutla, Zacualtipán, Ixmiquilpan, Tula y Tizayuca. Mientras, la candidata panista, Xóchitl Gálvez, arrancó su 

campaña en la comunidad en la que nació: Tepatepec. Mientras, los tricolores José Antonio Rojo y Mirna García 
realizaron actividades a pie en los distritos que pelean. Omar Fayad: Para muchos adultos resulta un martirio conseguir 

empleo por su edad, "esto tiene que cambiar", Omar Fayad tiene claro que desde el Senado impulsarán leyes para que la 
experiencia y capacidades de las personas mayores sean reconocidas, y les permitan un mejor empleo con mejor 

remuneración. Durante el arranque de campaña Fayad presentó propuestas concretas para el empleo ante jóvenes, 

mujeres, adultos y adultos mayores de Huejutla, Zacualtipán, Ixmiquilpan, Tula y Tizayuca. El candidato al Senado por el 
PRI expuso sus propuestas a ciudadanos de las siete regiones que visitó. David Penchyna: Consciente de la importancia 

de las remesas en el gasto de las familias hidalguenses, David Penchyna Grub, candidato a Senador, propuso eliminar 
impuestos para el dinero enviado desde el extranjero, particularmente de los Estados Unidos."No hay mejor indicador 

económico que el bolsillo de las familias. Por eso desde el Senado de la República vamos a impulsar, fuerte y claro, que 

las remesas dejen de pagar impuestos. Suficiente trabajo dejan nuestros hermanos migrantes lejos de su tierra, como 
para exigirles el pago de un tributo para las arcas del país que no les dio oportunidades ni respuestas", dijo el candidato 

a Senador. Cabe destacar que hasta hoy, las remesas son objeto de impuestos como el IDE. Xóchitl Gálvez: La casa 
donde creció Xóchitl Gálvez, donde todavía vive su familia, en Tepatepec; fue sede del primer mitin de campaña de la 

candidata a senadora. La tarde del viernes se dirigió a unos 700 vecinos para presentar a sus familiares, para invitarlos a 
pasar a su casa y decirles que siempre podrían saber de ella. "¿Cuántos políticos pueden decirles dónde vivieron y dónde 

viven? Yo quiero que conozcan a mi familia y que sepan cómo vivimos". José Antonio Rojo: Continuando con sus 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

2 de 16 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
22  

 

actividades de contacto directo con la ciudadanía, el candidato a diputado federal por el Distrito V de Tula, José Antonio 

Rojo, convivió con deportistas de la región a quienes les manifestó la necesidad de impulsar el desarrollo social y humano 

de los habitantes de esta zona del estado. Rojo indicó que a través de la gestion de recursos se crearán mayores 
espacios para la práctica y promoción del deporte. Mirna Hernández: Mirna Hernández Morales, candidata a diputada 

federal del PRI por el Distrito VI de Pachuca y Mineral de la Reforma, reprochó la política del gobierno federal al anunciar 
la construcción de reclusorios y no apostar a la creación de infraestructura educativa y deportiva. Frente a vecinos del 

fraccionamiento Colosio y otras colonias, la aspirante priísta, expresó que se requiere del impulso de leyes benéficas para 

todos. 

(Redacción, página en internet) 

Milenio-Ofrece Peña fin a la pobreza alimentaria: El candidato del PRI a la Presidencia de la República, Enrique 
Peña Nieto, se comprometió ante más de 9 mil rarámuris a erradicar la pobreza alimentaria en el país. Acompañado por 

su esposa, Angélica Rivera, y el gobernador de Chihuahua, César Duarte, el aspirante presidencial firmó este compromiso 
ante notario público en la comunidad de Guachochi. “Me comprometo a erradicar la pobreza alimentaria. No más hambre 

entre los mexicanos que lamentablemente viven en esta condición”, aseguró el ex gobernador del Estado de México. 
Peña fue recibido en esta región por la dirigente rarámuri y candidata suplente a una diputación federal, Rosalba Loya 

García, quien lo despojó de su sombrero texano para obsequiarle la vestimenta tradicional, el bastón de mando y el listón 

de la hermandad. Una vez que le entregaron su confianza mediante estos símbolos, con la esperanza de contar con un 
verdadero apoyo en esta región compuesta de 23 municipios que se encuentran azotados por la sequía, el candidato del 

PRI les ofreció su ayuda. Se comprometió a erradicar el hambre que aqueja a esta región, donde recientemente el 
mandatario estatal señaló que se requieren más de 2 mil millones de pesos para atender esta contingencia. Peña Nieto 

aseguró en su mensaje que en los últimos años México ha registrado 57 millones de mexicanos que viven en la pobreza, 

“y lo más terrible es que únicamente en los últimos 5 años, seis millones pasaron a vivir en la pobreza extrema”. 
Puntualizó que esta situación mantiene al país en un retraso considerable, pues hay miles de familias “que no tienen ni 

para comer”. Ante ello, dijo, “no existirá más hambre ni pobreza en la sierra tarahumara”. En un recorrido que hizo en 
una de las comunidades más pobres del estado, el aspirante priista reclamó que el mayor incremento en el número de 

pobres se dio durante la administración panista. Dijo que hay 21 millones mexicanos en pobreza alimentaria y lo calificó 
de gran lastre y una deuda del gobierno que se ha agravado en los últimos años. 

(Redacción, página en internet) 

Criterio-Promete Peje reabrir la Normal de El Mexe: En su primera visita a Hidalgo Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO), candidato a presidente de México de la coalición Movimiento Progresista, se comprometió a reabrir la Escuela 

Normal Rural Luis Villareal de El Mexe, en Francisco I. Madero. Lo anterior forma parte de su estrategia para mejorar la 
calidad en la educación en México y garantizar al ciento por ciento la inscripción a la universidad a todos los jóvenes que 

así lo deseen; ayudando con becas mensuales. Con la educación, dijo López Obrador, se serenará al país erradicando la 
delincuencia y la violencia que ésta genera: "Se piensa que los mexicanos son malos por naturaleza, pero eso es falso; 

piensan que nacemos con vocación delictiva... son las circunstancias las que obligan y orillan a tomar el camino de las 

conductas antisociales". Por ello, López indicó que la paz y la tranquilidad son frutos de una justicia sustentada en el 
trabajo y la educación, y que estas dos virtudes que anhelan los mexicanos no se resuelven con medidas coercitivas; es 

decir, con más policías, soldados, marinos; cárceles o penas más duras. "La solución está en atender las 'causas' que han 
originado esos 'efectos' que hoy vemos y que se traducen en una descomposición social; ya vimos que la violencia no se 

resuelve enfrentándola con más violencia. Son 60 mil muertos y el mal no se puede enfrentar con mal, no se puede 

apagar el fuego utilizando más fuego, 'tenemos que entenderlo', necesitamos la educación, justicia, bienestar y trabajo", 
dijo Andrés Manuel. El aspirante presidencial señaló que adoptarán "la honestidad" como una forma de vida y de 

gobierno, ya que con ella "se va a ganar mucho pues hay presupuesto suficiente (3 billones 700 mil millones de pesos 
por año) que se emplea para mantener a un aparato de gobierno faraónico". Para esto, aseguró AMLO, se reducirá el 

sueldo a la mitad, al igual que sus altos funcionarios, pues dijo: "Se van a acabar los privilegios" y atacará directamente 
al flagelo de la corrupción que impera en los gobiernos para, que este dinero se emplee en mejorar el campo, la 

educación, la salud y los servicios en el país. "No me va a temblar la mano; vamos a acabar con la corrupción del país", 

expresó el candidato. En cuestiones sociales, como lo hizo cuando fue jefe de Gobierno del Distrito Federal, apoyará a 
todos los adultos mayores a partir de 65 años de edad con una pensión de 900 pesos mensuales. Igualmente abonará 

para que las familias no se desintegren, gracias a programas sociales. Finalmente, el abanderado de la alianza 
Movimiento Progresista se comprometió a bajar el costo de los energéticos (gasolina, gas y luz) y lamentó el deceso del 
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expresidente de México Miguel de la Madrid Hurtado. Esclavitud...Para el candidato de las izquierdas, las viejas prácticas 

del PRI y del PAN para continuar en el gobierno se asemejan a la esclavitud pues "primero empobrecen a la ciudadanía y 

después, en tiempos electorales, reparten despensas, materiales de construcción y dinero en efectivo, para continuar en 
el poder"...Estimó que de los 3 millones 700 mil pesos de recursos con que cuenta el país, por persona corresponderían 

10 mil mensuales. Discurso: El discurso proselitista del candidato presidencial duró cerca de 45 minutos. Aunque los 
asistentes, unas 10 mil personas, esperaban; dos fuertes aguaceros hicieron que sólo arribaran a la plaza principal de 

Actopan cerca de 5 mil individuos. 

(Antonio Alcaraz, página en internet) 

Síntesis-Promete AMLO abatir corrupción (Jaime Arenalde, página en internet) 

Milenio-El Panal niega votos arreglados de docentes: El líder moral del Panal, Moisés Jiménez Sánchez, calificó 

como una “ficción” el que pueda existir voto corporativo de los maestros a favor de Nueva Alianza. “En el magisterio 
militamos gente en el Partido Verde, el PRI, PRD, PAN, todos los partidos, lógicamente hay Nueva Alianza, ese es el 

magisterio plural”, aseveró. Aseguró que la estrategia por parte de los candidatos a diputados federales y senadores de 

Nueva Alianza será salir a buscar los votos con la ciudadanía. “Que recorran las calles, que toquen a las personas, que los 
miren a los ojos, que les hablen de su oferta, que trabajen y a conquistar el voto social”, sostuvo. Ruptura con el PRI: 

Jiménez Sánchez aseguró que la ruptura con el PRI no afectará al Panal, “a nosotros no, ni nos alegramos de la ruptura 
ni la lamentamos”. Afirmó que el Panal es un partido político hecho para la contienda. Cuestionado si la separación con el 

PRI le podría afectar entonces al partido tricolor, respondió que habría que esperar que sucede cuando transcurra el 
tiempo. “Nada, una cosa advierto, Nueva Alianza no tiene ninguna posición de diputados federales, si termina la 

contienda y no tiene ninguna no habrá perdido nada porque no puedes perder lo que no tienes, habrá que medir a otros, 

quién gana y quién pierde”, agregó. Moisés Jiménez negó que vaya por una candidatura por la vía proporcional, “no 
estamos jugando esa posición, lo que estamos jugando es apoyar a nuestros candidatos”. Respecto al hecho de que la 

Agencia Espacial Mexicana (Aexa) no haya quedado en Hidalgo, lamentó que la propuesta del Panal haya prosperado a 
favor de la entidad. 

(Alejandro Reyes, página en internet) 

El Independiente-Niega Mario Vera asumir diputación por cuota al SNTE: Mario Vera García negó que obtuviera 

este cargo debido a un pago de cuota de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores  de la Educación (SNTE). 

“Vengo de un proyecto de jóvenes de Nueva Alianza, esa es la cuota que realmente se está cubriendo”, dijo. “Mi familia 
ha destacado. Mi madre, me siento muy orgulloso de ella. Al contrario, de hacerme sombra, me ha ayudado muchísimo 

para  poder estar aquí”, dijo respecto a Mirna García López, ex dirigente del sindicato. El Congreso de Hidalgo dio entrada 
durante sesión dominical a los diputados suplentes Elisa Licona Suárez del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Pedro Hiram Soto Márquez de Acción Nacional y al petista Humberto Pacheco. Vianey Lozano, quien ahora es candidata a 
diputada federal de Nueva Alianza en Tepeapulco, dejó su lugar a Vera García, quien negó que este hecho la coloque 

como una legisladora “Juanita”. Bajo la premisa de representar a jóvenes, el ahora legislador buscará sumarse al trabajo 

legislativo de panalistas. Estudió la carrera de administración y dijo que próximamente obtendría su título. Humberto 
Pacheco Miralrio tomará el lugar de Arturo Aparicio Barrios, quien es candidato suplente de la fórmula al Senado de la 

República que encabeza Isidro Pedraza Chávez en la coalición Movimiento Progresista. Pacheco Miralrio es suplente del 
candidato a diputado federal en el distrito Actopan, Teódulo Quintín. Al respecto, el petista señaló que dará prioridad a su 

trabajo como legislador y agregó que no hay impedimento legal para que ostente dos cargos. Elisa Licona Suárez suplirá 

a Emilse Miranda Munive quien es candidata a diputada federal por el distrito Tulancingo, bajo las siglas del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). Pedro Hiram Soto Márquez, hermano del presidente municipal de Tulancingo, toma el 

lugar de Damián Sosa Castelán, quien es candidato del Partido Acción Nacional a una diputación federal. 

(Víctor Valera, página en internet) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Comienza el IFE revisión de gastos durante precampañas: El Consejo General del Instituto Federal 
Electoral (IFE) inició con la revisión de 261 informes respecto a los ingresos y egresos de los partidos políticos realizados 

durante el periodo de precampañas. Trascendió que el pasado 16 de marzo, organismos políticos presentaron sus 
respectivos informes de gastos ejercidos durante las precampañas ante la Unidad de Fiscalización de Recursos de los 
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Partidos, con este proceso se legitima el manejo adecuado de montos por parte de candidatos. Acción Nacional (PAN) 

reveló 49 informes de precampañas; 101 del Partido Revolucionario Institucional (PRI); 51 del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD); 35 del Partido del Trabajo (PT); 21 de Movimiento Ciudadano y cuatro del Partido Verde Ecologista 
(PVEM). El 11 de mayo informará los resultados de la revisión respecto a gastos de precampañas desplegados del 18 de 

diciembre 2011 al 15 de febrero 2012. 

(Redacción, página en internet) 

Crónica-Asciende padrón electoral a casi 2 millones de ciudadanos: Concluyó el plazo para recoger credenciales 
de elector, por ello el Registro Federal de Electores (RFE) realizó un corte preliminar del padrón electoral a escala 

nacional por nombre y apellidos. Según datos preliminares del RFE, 79 millones 289 mil 123 mexicanos se encuentran en 

el listado nominal, los cuales tienen hasta el 14 de abril para verificar que estén dados de alta correctamente en este 
trámite. En Hidalgo, el padrón electoral integra a 1 millón 983 mil 817 personas, de las cuales el 3.62 por ciento radica en 

domicilios conocidos de la entidad, en total 71 mil 788. Además, el apellido más común es Hernández, con una frecuencia 
total de 412 mil 226, en el índice de paternos registra 199 mil 575, mientras que la designación materna asciende a 212 

mil 651 repeticiones. Respecto a los ciudadanos hidalguenses que carecen de primer apellido, hay un total de 3 mil 786, 
en tanto los que no cuentan con segundo apelativo son 17 mil 251 personas. Cabe recordar que durante los últimos 

meses, el IFE exhortó en repetidas ocasiones a los ciudadanos para concluir su trámite mediante cartas personalizadas, 

llamadas telefónicas y publicaciones permanentes en las vocalías del organismo. Luego de que venció la fecha para que 
todos los ciudadanos acudan a los módulos del IFE por sus micas, los formatos de Credencial para Votar que no sean 

recogidos serán resguardados hasta el 2 de julio en bóvedas bancarias o compañías de valores, previo conteo ante los 
representantes de partidos políticos en todo el país. El procedimiento de resguardo fue avalado por la Comisión Nacional 

de Vigilancia, integrada por partidos políticos, la Comisión del Registro Federal de Electores y el Consejo General del IFE, 

esto garantiza la seguridad de las credenciales no obtenidas por sus titulares y con ello impide su indebida utilización en 
los comicios del próximo 1 de julio. 

(Rosa Gabriela Porter, página en internet) 

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio- Llegan al Congreso los legisladores suplentes: Los diputados que dejaron sus curules son Vianey Lozano 

Rodríguez (Panal), Emilse Mi-randa Munive (PRI), Damián Sosa Castelán (PAN) y Arturo Aparicio Barrios (PT). Lozano 
Rodríguez, a quien calificaron como juanita, es candidata a una diputación federal por el distrito de Tepeapulco. Su 

suplente es Mario Vera García, hijo de la exlíder estatal de la sección XV del SNTE, Mirna García López. La priísta y el 
panista compiten en el proceso electoral federal como candidatos a una diputación federal por el distrito de Tulancingo. 

Sus suplentes son la priísta Elisa Licona Suárez y Pedro Hiram Soto Márquez, respectivamente. Tras quedar completa la 
Legislatura, el presidente de la Junta de Coordinación Legislativa, Ramón Ramírez Valtierra, anunció que harán una 

depuración de la agenda legislativa y que trabajarán para legislar sobre el aborto. Castigo...A la sesión faltaron cuatro 

diputados y el líder del Congreso adelantó que habrá castigos para los faltistas, incluidos la panista Yolanda Tellería y el 
priísta Joel Nochebuena Hernández; así como Cristian Pulido, del Partido Verde. ...Para Mario Vera, diputado local por el 

Panal, la imagen de su madre, Mirna García, más allá de ser una sombra, "ha sido un ejemplo y un orgullo, por eso estoy 
aquí en el Congreso local". Ella, agregó, me ha ayudado muchísimo, he tomado su ejemplo y hoy estoy aquí. Finalmente, 

el petista va como suplente en la fórmula al Senado del perredista Isidro Pedraza. Su curul es ocupada por Humberto 

Pacheco Miralrío. 
 

(Notimex, página en internet) 

Criterio-Lento avance en la refinería Bicentenario: A dos años de que se anunciara la construcción de la nueva 
refinería Bicentenario en Tula, Hidalgo, Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que lleva 5 por ciento de avance del 

proyecto. Recientemente, la paraestatal destacó que la licitación para realizar la ingeniería básica y de proceso, que es 
fase previa a la construcción de la refinería, se adjudicó a la constructora ICA. Con esto, el plan de trabajo que se tenía 

programado para enero de 2011 se retrasó un año, pues este procedimiento debió licitarse desde entonces y se adjudicó 
hasta el 15 de febrero de este año. Sin embargo, éste ha sido sólo uno de los contratiempos de la paraestatal para 

concretar el proyecto, pues en 2010 mientras se construía la barda perimetral para delimitar las 700 hectáreas de 

terreno, se encontraron una serie de vestigios arqueológicos, por lo cual se debieron reservar al menos 50 hectáreas para 
futuros estudios del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Más adelante, a inicios de 2011, se determinó 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

5 de 16 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
55  

 

que el área que abarcan estos restos históricos no era suficiente, por lo cual se debieron reservar otras 109 hectáreas 

adicionales. En un cronograma elaborado por Pemex se señala que el año pasado debieron arrancar las licitaciones para 

la construcción de las ingenierías básicas y extendidas, permiso de ductos, reparación de terreno, desvío de canales y 
torres, así como la procura de los equipos a largo plazo de entrega y materiales para ductos. De estos trabajos, Pemex 

informa que todos se han iniciado, aunque sólo la barda perimetral y la ingeniería han sido adjudicados; la segunda, con 
atraso. “(La refinería) es un proyecto de más de 10 mil millones de dólares; es un proyecto que tendrá más de 10 mil 

trabajadores trabajando en la construcción hacia el pico de la obra que se dará por ahí de 2013, 2014, y eso esperamos 

que sea una derrama muy importante para el estado, y es un proyecto muy importante para Pemex y para el país”, dijo 
el director de la empresa, Juan José Suárez Coppel, recientemente. Esta obra, que pretenden terminar en 2016, estará 

integrada por 17 plantas de proceso con una capacidad de 150 mil barriles por día de crudo fresco y 73 mil más de 
residuo de la refinería Miguel Hidalgo. 

(Alejandra López, página en internet) 

El Reloj-Piden a Fepade capacitar a funcionarios: El gobernador del estado de Hidalgo afirmó que solicitará 

capacitaciones a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) y el Instituto Federal Electoral 
(IFE) con el objetivo de que los funcionarios no caigan en violaciones a la ley electoral. "Buscaremos convenios con la 

Fepade y el IFE, para que ellos vengan y nos orienten porque la ley cambia constantemente", señaló el mandatario, 

quien dijo que la ley está sujeta a interpretaciones de los tribunales por lo que es necesario que los funcionarios públicos 
reciban información oportuna acerca de la misma. Afirmó que el gobierno "respetará la ley" y coadyuvará con las 

instituciones electorales con el fin de propiciar una campaña dentro del marco de la ley, dijo que no se suspenderán las 
giras de trabajo pues la ley "no lo prohíbe". Aprovechó para hacer un llamado a  la civilidad por parte de los partidos 

políticos en vista de que las campañas electorales han iniciado en todo el país. 

(Dulce Tenorio, primera plana) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Registran altas ventas en feria gastronómica: Entre agua y algo de frío concluyó la Segunda Muestra 
Gastronómica de los Pueblos Indígenas del estado de Hidalgo en Plaza Independencia, evento que cerró combinado con 

el programa “Vive tu Centro, Vive tu Ciudad”, que organiza el municipio de Pachuca. Fueron más de 150 expositores de 

24 entidades federativas, principalmente de Hidalgo, los que deleitaron a las mil 500 personas que asistieron al Reloj 
Monumental para degustar platillos que iban desde los elaborados sólo por vegetales hasta los que llevaban carne. Estos 

fueron sancocho de res, frijol con trigo, café de bello elaborados por el pueblo indígena kiliwa. De Campeche hubo huevo 
con chaya (Tsaj bil chaay yeetel je´), pollo enterrado (Pibil- Cax) y brazo de reyna, entre otros platillos mayas. Víctor 

Mendoza, vendedor de barbacoa originario del Valle del Mezquital, mencionó que valió la pena haberse registrado para la 
muestra gastronómica, pues la venta fue alta. “Nos fue bien, ahora por la lluvia el consomé caliente se vende bien, 

además de que por ser domingo a varias personas siempre se les antoja la barbacoa”. El primer día uno de los productos 

más socorridos fue el pulque, ya fuera natural o curado, pero ayer, en parte por el clima, ya no fue tan buena la venta, 
pues las personas prefirieron una bebida caliente o en su defecto los refrescos de sabor para acompañar los alimentos 

que en su mayoría eran a base de masa. Acompañando a los vendedores de comida estuvieron grupos musicales, 
destacando la participación de “Los Trinos” originarios de la huasteca hidalguense. Estos músicos llevan editados cinco 

discos, entre canciones propias o del repertorio musical. Para esta ocasión, “Los Trinos” prepararon un repertorio que 

incluyó temas de la huasteca, Hidalguense aunque sin olvidar a sus contrapartes tamaulipeca, veracruzana y potosina. 
“Aunque soy pachuqueño soy puntual” fue la frase de despedida, no sin antes realizar un solo de violín que mantuvo al 

borde del alarido a las poco más de 200 personas que estuvieron presenciando el espectáculo. Pese al mal clima, que 
incluyó cinco minutos de intensa lluvia con momentos de granizada, la afluencia en Plaza Independencia fue buena, 

aunque en actividades como los brincolines o el préstamo de bicicletas el agua alejó a los niños. También resultó 

afectada el área de pintura, la cual tuvo que parar sus actividades por unos minutos mientras se barría el agua, pero ya 
en la tarde resultó reabierta para que los niños siguieran dibujando. El programa de “Vive tu Centro, Vive tu Ciudad” se 

complementó con grupos de danza de Tlaxcala, Santiago de Anaya y Acaxochitlán.  
 

(Alejandro Suárez, página en internet) 

P L A N O      N A C I O N A L  
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Milenio-Gobernó México de 1982 a 1988: Murió Miguel de la Madrid a causa de enfisema pulmonar: El ex 

presidente de México, Miguel de la Madrid Hurtado murió a las 7.21 de la mañana del domingo a la edad de 77 años, en 

el Hospital Español de la Ciudad de México, como consecuencia de enfisema pulmonar e insuficiencia renal. Sus restos 
será incinerados a las 17:00 horas del lunes para luego ser depositados en la iglesia Santo Tomas Moro, recinto católico 

que la familia frecuentaba, informaron sus familiares. Enrique de la Madrid Cordero, hijo de quien gobernó México de 
1982 a 1988, señaló que desde hace tres meses el estado de salud de su padre, nacido en Colima el 12 de diciembre de 

1934, se fue agravando y, por ello, “la comunicación era muy limitada”; sin embargo, “murió luchando” y con “un enorme 

cariño y pasión por México. “Tenía insuficiencia pulmonar y también renal, cada vez más se fue deteriorando, pasó tres 
meses en el hospital”, refirió De la Madrid Cordero, tras referir que se determinó velar a su padre de cuerpo presente en 

su biblioteca personal, ubicada en la calle Parra 46, en Coyoacán, porque “ahí pasó gran parte de su vida”. La familia 
depositará a las ocho de la noche de este lunes las cenizas en la iglesia ubicada en Vito Alessio Robles 206, colonia 

Florida, por tratarse del recinto religioso donde su padre acudía desde la década de los 70, pero antes el gobierno federal 
planteó la posibilidad de realizar un “homenaje de Estado” en Palacio Nacional, sin que se dieran mayores detalles del 

horario y si será de cuerpo presente. Aunque el presidente Felipe Calderón dio su pésame a través de Twitter, “Lamento 

profundamente la muerte del ex presidente Miguel De La Madrid. Enfrentó duras adversidades durante su mandato. 
Descanse en paz”, habló telefónicamente, desde Washington, con la viuda, Paloma Cordero, sobre el homenaje. Fue el 

líder nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, quien salió de la biblioteca de Parra 46, acompañado de Manlio Fabio 
Beltrones y Emilio Gamboa, y anunció que, por decisión del gobierno de Calderón, se realizará un homenaje a Miguel de 

la Madrid en Palacio Nacional. Gamboa, secretario general de los sectores populares del PRI, informó que será hasta que 

su candidato a la Presidencia de la República, Enrique Peña Nieto, acuda a dar personalmente el pésame a la familia, 
entre el mediodía y las dos de la tarde, será cuando se decidirá si se hace otro homenaje al que ya planea el gobierno 

federal. La biblioteca estuvo a toda hora fuertemente custodiada por elementos del Estado Mayor. Hasta ahí llegaron más 
de un centenar de arreglos y coronas, asimismo, el ex presidente Carlos Salinas de Gortari, el único que fue recibido 

alrededor de las tres de la tarde, dos horas antes de la cita programada para iniciar el velorio. Salinas de Gortari fue el 
único que ingresó minutos después de que llegara la carroza fúnebre con el féretro de madera, color caoba. Se le 

permitió meter a la covacha de la biblioteca su automóvil para evitar que, a su salida, fuera de nuevo abordado por los 

medios de comunicación. Hasta Parra 46, cerca de su residencia, llegaron personajes de ideologías contrarias como 
Ernesto Cordero, ex candidato panista, y secretario de Hacienda; José Antonio Meade, además la presidenta del Consejo 

Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar escribió en su cuenta de Twitter “lamento profundamente el 
fallecimiento de Miguel de la Madrid H., quien también fue director del Fondo de Cultura Económica”. El pasado 17 de 

diciembre pasado, surgió la versión de que De la Madrid Hurtado había fallecido. En esa ocasión, políticos priistas dieron 

por muerto al ex presidente, aunque minutos después el rumor fue desmentido. Al medio día ingresó al Hospital Español 
un vehículo de parte de los servicios funerarios de la agencia Gayosso para trasladar el cuerpo a las instalaciones 

ubicadas en Félix Cuevas, y pasadas de las tres de la tarde ingresó a la biblioteca familiar. Hasta ahí llegó Ifigenia 
Martínez, una de las fundadoras del Colegio de Economistas de México y maestra de Carlos Salinas de Gortari. Acudieron 

políticos y funcionarios para dar el último adiós al ex presidente de México y reconocieron su aportación a la vida 

democrática, el desarrollo de instituciones modernas y el manejo que hizo de la economía. 
 

(Redacción, página en internet) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Devastado por la enfermedad, atribulado quizá por el escándalo que desató, Miguel de la Madrid tuvo que reconocer 
(hace algo menos de dos años) que se hallaba “convaleciendo de un estado de salud que no me permite procesar 

adecuadamente diálogos o cuestionamientos…”. 

Para el sospechosismo crónico, tales palabras no eran del ex presidente: la carta que dio a conocer su hijo Federico era 
una “perversidad” más de Carlos Salinas de Gortari. 

De la Madrid había dicho a Carmen Aristegui que Salinas se robó “la mitad de la partida secreta”, que los depósitos de 

sus hermanos en Suiza y Francia “provinieron del narcotráfico”, y que los empresarios que lo reclamaron jugaron el papel 
de “cómplices”. 
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El hoy occiso, implícitamente, se revelaba como probable encubridor de actos criminales. 

Pero, “después de haber escuchado la entrevista”, se daba cuenta de que “mis respuestas carecen de validez y 

exactitud”, rectificó. 

Es impensable imaginar que su familia se hubiese prestado a fingir aquella mea culpa. Después de todo, Salinas es un ex 
presidente más y su predecesor había sido designado por aquel director general del Fondo de Cultura Económica (cargo 

que le fue ratificado por Ernesto Zedillo). 

¿De la Madrid había guardado más de 12 años un “secreto” que, revelándoselo a Carmen Aristegui, lo dejaba expuesto a 

un proceso judicial o, cuando menos, a la vergüenza pública? 

Cualquiera que haya sido (mayo de 2009) su estado de salud y fortaleza mental, lo resbaladizo de sus afirmaciones 

quedaba claro en la misma conversación con la periodista, porque dijo que se había enterado “en los medios, a 

mediados” del sexenio zedillista. 

De la Madrid, pues, dijo lo que dijo, no sin embargo porque lo supiera, sino porque lo creía.  

No es casual, por lo mismo, que el propio Salinas haya sido ayer de los primeros en acudir a Coyoacán para ofrecer sus 

condolencias.  

La Presidencia de su predecesor “fue muy difícil”, comentó ante reporteros, “pero lo que México ha cambiado para bien 

en los últimos 25 años se inició con Miguel de la Madrid; con él empezó un ciclo de modernización que (aun) con sus 
interrupciones, es el camino que necesita el país”. 

Salinas parece saber de lo que habla. 

¿Y del entuerto aquél? 

Cuando sucedió, Salinas escribió que, por la familia, se enteró que el problema de su benefactor (se benefició con el 
célebre dedazo) había “derivado en irrigación insuficiente en el cerebro (que) le ha provocado pequeños infartos. Se trata 

de un mal degenerativo y avanzado, por lo que la oxigenación insuficiente ha provocado la pérdida de un tercio de su 

función cerebral”. 

Recurrir a testimonios “de personas que padecen esas limitaciones sólo abona al sensacionalismo, pero no a la necesaria 
claridad”, aseguró, y en su defensa invocó los expedientes judiciales y las auditorías del Congreso. 

Este lunes, en Palacio Nacional, será espectacular ver juntos a Felipe Calderón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo, Salinas y 

Echeverría (debieran ir todos) en el homenaje al promotor de la renovación moral en la administración pública. 

(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 
 

¡Qué no hay nadie que le cuide la espalda a Josefina! 
 

Un amigo que sigue con atención las incidencias de la vida pública me alertó del sorprendente error en los spots de 

arranque de campaña de Josefina Vázquez Mota y el PAN. 
 

En uno de los de la candidata presidencial asegura que era “indignante ver a niños arriesgando su salud, durmiendo 
entre microbios”, por lo que cuando fue secretaria de Desarrollo Social (finales de 2000-principios de 2006) “puse 3 

millones de pisos firmes”. Y concluye: “Hoy, nuestros niños ya no duermen en la tierra”. 

 
Simultáneamente, casi espalda con espalda, el PAN difunde un spot para presumir “12 años de impulsar el cambio” e 

informar que “colocamos piso firme en 2 millones de viviendas”. 
 

La disonancia estadística no es un asunto trivial. Más allá de que Josefina registra 3 millones de pisos firmes en cinco 
años y su partido solo 2 millones en 11 y medio, el desatino vuelve a mover la pregunta de quién está en control de una 
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campaña que debería ser impecable para, al menos, sacarle una gota de sudor a Enrique Peña Nieto. 

 

Me resistí a creer la versión de que el 12 y 13 de marzo, a menos de una semana de la fecha límite para entregar al IFE 
la primera serie de spots, el equipo de Josefina recorría, entre desesperado y mendicante, casas productoras para que les 

hicieran un trabajo más o menos digno. 
 

Tal parece que así fue, y que en el frente azul reina la descoordinación y la improvisación. Los actos iniciales del viernes y 

el sábado refuerzan la percepción. Es una campaña que no vibra ni proyecta ideas. El jueves, Josefina estaba 14 puntos 
abajo del puntero en la encuesta MILENIO-GEA/ISA; hoy amanece a 21. 

 
Huele a desastre. Y no parece haber quién le cuide la espalda. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el fantasma de “Francisco Ortiz” ronda en la casa de campaña de Josefina Vázquez Mota. 

Ortiz fue el exitoso estratega de la campaña presidencial de Vicente Fox en el 2000, pero fracasó en el arranque de la 
de Felipe Calderón en 2006, por lo que fue removido cuatro meses antes de los comicios. 

Lo curioso es que al tercer día de campaña oficial, en el cuartel josefinista se escuchan voces sugiriendo que “deberíamos 

hacer lo que Calderón con Paco Ortiz hace seis años”. Es decir, ajustar el equipo y cambiar de estrategia. 

:Que en donde tampoco se ven caras alegres es en la campaña de Andrés Manuel López Obrador. 

Por el contrario, se empiezan a registrar hechos de desinterés, como el de ayer en un hotel de Querétaro, donde durmió 
el candidato. La comitiva tuvo un retraso de 15 minutos en la salida del hotel rumbo a un mitin en San Juan del Río 

porque el líder histórico del PT, Alberto Anaya, ¡se quedó dormido y no contestaba el teléfono del cuarto! 

López Obrador aguantó los 15 minutos en la camioneta de la campaña. Mal empieza la semana para el que se duerme 
en Querétaro. 

:Que pese a que apenas en mayo de 2009, luego de que se difundiera una grabación, parecía que la relación estaba 

rota, Carlos Salinas de Gortari fue atendido con todas las deferencias por la familia de Miguel de la Madrid. 

Salinas fue de los primeros en llegar al velorio en la casa de la familia en Coyoacán y elogió ampliamente la gestión de 
su antecesor y “destapador” De la Madrid. 

:Que durante el velorio en la residencia de Coyoacán fueron y vinieron las versiones sobre la posibilidad de rendirle un 

homenaje de Estado al ex presidente Miguel de la Madrid, sobre todo porque cuando murió José López Portillo no 
lo hubo de parte del gobierno de Vicente Fox. 

Por eso, Pedro Joaquín Coldwell pidió a la familia De la Madrid que permitiera al PRI rendirle un homenaje, pero 

anoche los priistas recibieron el mensaje de que en Palacio Nacional sí se efectuarían las exequias. 

Y quizá también por ello, Emilio Gamboa anunció finalmente que su candidato, Enrique Peña Nieto, acudirá 
temprano a la residencia de Coyoacán a presentar sus condolencias. 

(Redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate: 

Carpizo: "La certeza moral fue el fundamento de la Inquisición". Jorge Carpizo: Este viernes 30 de marzo murió el ex 
rector Jorge Carpizo MacGregor. Un día después la UNAM le rindió un homenaje en el auditorio Héctor Fix Zamudio de lo 

que fue su casa durante años, el Instituto de Investigaciones Jurídicas. Estuvieron presentes no sólo el rector José Narro 
sino los ex rectores Guillermo Soberón, José Sarukhán, Octavio Rivero, Juan Ramón de la Fuente y Francisco Barnés de 
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Castro. Nadie mencionó el conflicto de 1986 que marcó el periodo de Carpizo en la rectoría, 1985-1989. Una huelga en 

su contra buscó impedir el establecimiento de cuotas realistas y la eliminación del pase automático. El doctor Carpizo no 

era un hombre que se doblegara a los dogmas de lo políticamente correcto. Sus propuestas para la UNAM partían de la 
convicción de que éstas eran indispensables para mejorar la calidad educativa de la institución. Hasta la fecha ha sido 

políticamente imposible aplicarlas. Después de su periodo como rector, Carpizo fue ministro de la Suprema Corte y 
fundador de la Academia Mexicana de los Derechos Humanos. Por mandato del presidente Carlos Salinas de Gortari forjó 

en 1990 la Comisión Nacional de Derechos Humanos, de la que fue el primer presidente. La institución se ha convertido 

en una de las más importantes del México contemporáneo. En enero de 1993 Carpizo fue designado procurador general 
de la República. Durante su gestión se registró la balacera del 24 de mayo de 1993 en el aeropuerto de Guadalajara en 

que murieron siete personas, entre ellas el cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo. Carpizo tomó un papel activo en la 
investigación y sostuvo que el cardenal había sido confundido por los hermanos Arellano Félix que trataban de matar a El 

Chapo Guzmán. El nuevo cardenal Juan Sandoval Íñiguez y distintos grupos conservadores de Jalisco, entre ellos el hoy 
candidato del PAN al gobierno estatal, Fernando Guzmán, rechazaron esa explicación y argumentaron que el ataque 

había sido dirigido contra el cardenal Posadas. Carpizo, sin embargo, mantuvo que los hechos y las declaraciones de los 

participantes ratificaban esa versión. El propio Chapo Guzmán fue detenido el 9 de junio de 1993 en Guatemala y 
extraditado a México. En sus declaraciones ratificó que estaba en el aeropuerto el 24 de mayo y que había sido atacado 

por sus rivales. La rebelión zapatista del 1o. de enero de 1994 obligó al presidente Salinas a realizar cambios en su 
gabinete. Carpizo fue nombrado secretario de Gobernación con la responsabilidad de organizar las elecciones. Para ello 

hizo fortaleció al Instituto Federal Electoral, creado en 1990, y estableció la figura de consejeros ciudadanos. El grupo 

nombrado al Consejo General del IFE incluía a José Woldenberg, Miguel Ángel Granados Chapa, Santiago Creel, José 
Agustín Ortiz Pinchetti, Ricardo Pozas y Fernando Zertuche. El viernes 24 de junio de 1994, en plena campaña para unas 

elecciones que se realizarían el 21 de agosto, Carpizo renunció a sus cargos como secretario de Gobernación y presidente 
del IFE, lo que provocó un desplome de la Bolsa de Valores y una fuerte fuga de capitales. Atribuyó su decisión a 

presiones de un partido, que no quiso identificar. El presidente Salinas le pidió que regresara al cargo por el bien del país. 
Carpizo optó por quedarse hasta el fin del sexenio. Después de su gestión Carpizo fue embajador de México en Francia. 

Después regresó al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Como funcionario público fue y sigue siendo 

controvertido. Nadie puede negar, empero, su importancia en la historia del México contemporáneo. Fue también un 
hombre limpio. De la Madrid: Miguel de la Madrid, fallecido ayer, era de corazón un nacionalista revolucionario. Como 

Presidente impulsó la reforma del artículo 26 que estableció la "rectoría económica del Estado". Tras la docena trágica de 
1970-1982, sin embargo, se vio obligado a hacer reformas para equilibrar las deterioradas finanzas nacionales. 

(Sergio Sarmiento Fernández, página en internet) 

El Universal-Bajo Reserva: 

 

EL PRESIDENTE Felipe Calderón encabezará hoy el homenaje por la muerte del ex presidente Miguel de la Madrid. Desde 
Washington dictó la orden de organizar el act, previsiblementeen Palacio Nacional. Apenas termine su reunión con Barack 

Obama y el premier canadiense Stephen Harper, el mandatario mexicano regresa al Distrito Federal. Aquí le podemos 
adelantar que será una ceremonia sobria con un mensaje del mandatario, nos confirman en Los Pinos. Por lo pronto, 

ayer Calderón estuvo con sus hijos y esposa, Margarita Zavala, disfrutando la tarde en la capital estadounidense. ES UN 

SECRETO a voces. En el cuarto de guerra de Josefina Vázquez Mota, y en el mismo PAN, se sabe que uno de sus 
colaboradores más cercanos ha visto mermado su poder Roberto Gil Zuarth, coordinador de la campaña de la candidata a 

la Presidencia, todavía paga sus cuentas por la pifia del Estadio Azul. Nos cuentan Que aunque no se ha dado a conocer, 
ni se hará público por obvias razones, el diputado Carlos Alberto Pérez Cuevas cobró fuerza como operador y encargado 

también de la logística en algunos eventos de la campaña. Sin duda la pifia le dolió a Vázquez Mota, quien no aceptó la 
renuncia de Gil, pero entre panistas se sabe que ya no le tienen tanta confianza y ahora delegan mis responsabilidad en 

Pérez Cuevas, el mexiquense quien fue la mano derecha de Josefina en el Congreso. DEL OTRO LADO, en la izquierda. 

Andrés Manuel López Obrador subió ayer el tono de reproche a Televisa, en el sentido de querer imponer en la 
Presidencia al priista Enrique Peña Nieto y desde San Juan del Río, Querétaro, mandó un mensaje 'eso de imponer esté 

por verse Martín Esparza, líder del SME, también en Hidalgo secundó la idea del tabasqueño y adelanto que los 
electricistas defenderán el voto en las casillas y en las calles. LE PODEMOS adelantar que habrá definiciones de los 

candidatos presidenciales en materia de seguridad. Hoy tendrán encuentros por separado en el foro "Agenda México 

1218”, que organiza la ONG México SOS, del empresario Alejandro Martí Nos dicen que el primero en asistir será el priista 
Enrique Peña Nieto, le seguirá el perredista. Andrés Manuel López Obrador: después el abanderado del Panal, Gabriel 

Quadri, y posteriormente la abanderada panista. Josefina Vázquez Mota. LA SECRETARÍA de Hacienda revivió el tema de 
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las camionetas Hummer que la maestra Elba Esther Gordillo regaló a los 59 dirigentes de las secciones del SNTE. Nos 

cuentan que ya son varios los secretarios generales a quienes les han llegado requerimientos con la idea de auditar el 

destino de los recursos de las rifas que realizaron las secciones sindicales del magisterio. EN EL PRI-DF siguen sin poder 
designar las candidaturas a jefes delegacionales y a diputados locales, luego de que se anulo la convocatoria del proceso 

interno s raíz de los problemas que este partido ha presentado a nivel nacional por las cuotas de género. La pugna entre 
los grupos afines a Beatriz Paredes y Cuauhtémoc Gutiérrez avanza de manea soterrada. Los interlocutores de ambos se 

reunieron este fin ce semana con la dirigencia nacional para destrabar el conflicto, pero no ceden en la lucha por 

acomodar a sus respectivos cuadros. Pese a ello, esperan que la lista de candidatos sea acordada en breve, pues el 10 de 
abril inicia el proceso de registro. Por lo pronto, el PVEM, partido con el que pactaron candidaturas comunes, ya hizo 

parte de la tarea y ha cuidado ese equidad de genero al otorgar seis posiciones para mujeres de los 10 lugares que les 
Cedió el PRI para la Asamblea Legislativa. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

AHORA que cambió el estetoscopio por el gis y el pizarrón, José Ángel Córdova Villalobos anda buscando que Elba Esther 
Gordillo le dé audiencia. 

Y ES QUE como flamante secretario de Educación, el guanajuatense tiene varios temas que tratar con la lideresa del 

magisterio, empezando por el de la evaluación universal de maestros. 

SIN EMBARGO, quienes conocen cómo  andan las cosas en el SNTE comentan que la maestra no lo recibirá de inmediato. 

Y no porque no tengan mucho de qué hablar sino porque no le tiene mucha confianza. 

SEGÚN ESTO, cuando el gastroenterólogo vio que en el PAN no sería candidato a la gubernatura de Guanajuato, entabló 

pláticas con el partido de Gordillo, Nueva Alianza, para ver si por ahí podía ser postulado. 

Y LA COSA iba bien hasta que se enteraron que Córdova Villalobos estaba negociando lo mismo... ¡pero con el PRI! 

ANTE ESTO, el Panal decidió dejar sólo al médico que quería ser candidato y firmar una alianza con el panista Miguel 

Márquez. 

ASÍ QUE si ven al doctor haciendo antesala en el SNTE, acérquenle un banquito para que se siente porque ¡va para 
largo! 

ESTO QUE van a leer no es patrocinado por García Moon & Sota Productions... aunque parezca. 

EL OTRO DÍA en el cuartel general chepinista, Roberto Gil recibió una llamada urgente. Del otro lado de la línea estaba 

Manuel Mondragón y Kalb. 

EL JEFE de la Policía capitalina le llamó al coordinador de la campaña de Josefina Vázquez Mota, debido al incidente que 
protagonizaron rijosos ex trabajadores de Mexicana que obligaron a cancelar un acto de la panista en el World Trade 

Center. 

QUIENES supieron de esa llamada comentan que Mondragón le expresó a Gil la preocupación de Marcelo Ebrard porque 

en el DF se puedan llevar a cabo, sin complicaciones, actos proselitistas de cualquier partido. 

POR LO PRONTO, a partir de ahora habrá más coordinación entre el equipo de campaña y las autoridades capitalinas 

para evitar nuevos desaguisados de este tipo. 

EL COAHUILENSE Rubén Moreira tiene un problema de peso y lo va a resolver. 
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ES POR ESO que el gobernador abrió en su agenda semanal una hora para subirse a la báscula delante de cámaras y 

reflectores allá en Coahuila. 

DADO QUE él mismo reconoce que anda pasado de peso, está promoviendo y experimentando en carne propia -

literalmente- su programa estatal contra la obesidad, por lo que acude puntual a su cita con la balanza. 

ASÍ QUE mientras da el ejemplo de cómo enfrentar un problema de peso, por el otro lado sigue batallando con el 

problema de pesos que le dejó en las finanzas su hermano Humberto Moreira. 

EN MEDIO del funeral de Miguel de la Madrid Hurtado tenía que salir Carlos Salinas de Gortari con su detallito. 

DE MANERA poco sutil el ex mandatario aprovechó los reflectores del velorio para hacer un comercial del PRI y, 

obviamente, de Enrique Peña Nieto. 

DIJO Salinas que con su antecesor comenzó "un ciclo de modernización que, con sus interrupciones, es el camino que 

necesita el país". 

COMO QUE no era el lugar ni el momento, ¿o sí? 

(Redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto … 

Los candidatos a la Presidencia de la República llevan 3 días en campaña para lograr el mayor número de adeptos y 

recorrer todo el país de una forma estrepitosa en 90 días. Para ello se han propuesto armar una agenda lo más decorosa 
posible, sin embargo el tiempo no lo permite y mucho menos las circunstancias del ritmo que conlleva una campaña 

nacional. 

Ayer, por ejemplo, visitó Hidalgo el candidato de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador en un evento programado 
para las 16:00 horas en la plaza principal de Actopan. La cita se retrasó unos 30 minutos y llegaron contingentes de toda 

la entidad y partes aledañas al Valle de México, situación que aprovecharon los perredistas para pronosticar una cargada 
de más de 350 mil votos para el político tabasqueño. 

Para ser uno de los primeros eventos nacionales en el estado, las cosas no fueron tan extraordinarias como se 

esperaban, incluso hubo poca vigilancia –se podría decir nula- y hasta en una de esas menos que los cientos de feligreses 
que ayer festejaron al Señor de las Maravillas en El Arenal y Actopan. 

Para este día, otro ejemplo, tiene programada una visita la candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota al corazón de la 

Huasteca, en Huejutla de Reyes. Ahí espera concentrar a por lo menos los militantes y miembros de los comités 

municipales del distrito I y posteriormente se analiza si acudirá a Tulancingo a sostener reuniones y algunos actos 
públicos. 

Para la logística no se tiene contemplado nada extraordinario, y hasta ayer al cierre de la edición poco se sabía sobre si 

existiría parafernalia alguna o en particular para la primera visita en forma de la candidata panista. 

El análisis (por si usted de pregunta) de estas cuestiones no tienen nada en particular con la popularidad o las encuestas 
para dichos personajes, pero como todos sabemos, en política y en campañas nacionales lo más importante es que un 

acto salga bien, que esté concurrido, que no existan incidentes graves y que no falle nada, desde el sonido hasta la 
comida. 

Para AMLO la primera prueba, digamos, estuvo bien sorteada, logró captar la atención de los escuchas, reunió una 

modesta cantidad de gente (poco más de 2 mil personas) y refrendó su postura con propuestas “de izquierda”. 

En el caso de Josefina tendremos que esperar a ver su poder de convocatoria y logística local en Hidalgo para calificar su 
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evento, aunque de entrada pinta para estar un poco apagado, más allá de la asistencia de los miembros de grupos 

panistas en municipios huastecos. No es por ser subjetivo ni mucho menos, pero en los últimos años el gobierno federal 

no ha sido bien visto en aquella zona del estado. Mucho menos en la actualidad con la presencia militar y de la Policía 
Federal. 

Después de este lunes, sólo quedará pendiente la primera visita de Enrique Peña como aspirante presidencial, quien por 

cierto la tiene programada hasta el 3 de mayo, día de la Santa Cruz, casi un mes después que sus adversarios.  

(Eduardo González, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Diana Marroquín, el Azote de la izquierda 
 

Si alguien ha sido constante en sus acusaciones a los partidos políticos de izquierda en Hidalgo, particularmente contra 

Movimiento Ciudadano (antes partido Convergencia) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD), ha sido Diana 
Laura Marroquín Bayardo, hecha a un lado de la candidatura a diputada federal por el distrito de Tulancingo, primera en 

el país en su condición de transgénero, por cuestiones meramente homofóbicas. Pero la joven tulancinguense, no ha 
parado en eso. Se ha ido hasta el candidato presidencial del Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, de 

quien cuestiona su incongruencia, pues postula el ideal de una república amorosa, sin distingos de condiciones sociales o 

preferencias sexuales y “nada hizo por mí”, cuando le planteó su situación. Marroquín Bayardo ha visitado todos los 
espacios mediáticos habidos y por haber para hacerse escuchar y dar nombres de quienes considera han incurrido en 

actos ilegales en su perjuicio y de la ciudadanía misma. La primera es la ahora candidata a diputada por Pachuca, María 
Cruz García Sánchez -curiosamente una férrea defensora de los derechos y preferencias sexuales de la gente-, le sigue 

Ricardo Mejía, representante en Tulancingo de MC, quien para anular la candidatura, ganada en el congreso perredista 
de febrero, argumentó: “debemos cuidar el ejemplo que mandamos a la sociedad de ese distrito (Tulancingo) 

mayoritariamente católico, qué pensarán de nosotros postulando candidatos retorcidos”. Asumida ella como “una 

ciudadana que no se presta a la corrupción”, Diana Laura ha recorrido diversas instancias oficiales para exigir justicia y 
castigo para quienes utilizan a los partidos para hacer negocio y buscar el poder personal. De que si ha recibido 

amenazas, ni lo duda cuando dice que vía celular le han advertido: “ya cállate o te vamos a partir la madre”. No se 
amilana y en su lista de acusados incluye a Isabel Godínez Granillo, quien se robó un documento firmado por perredistas 

para avalar su candidatura, y con ello benefició a su hermana María de los Ángeles, hoy candidata a diputada por el 

distrito de Tulancingo, representando a la “izquierda amorosa”. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

MMH: ¿la virtud de lo grisáceo?: Tranquilo, pausado, recorriendo pasillos de la Feria Internacional del Libro escoltado 
discretamente por un hombre varios pasos atrás, Miguel de la Madrid Hurtado lo mismo hojeaba libros que saludaba a 

personas que se le acercaban, conversaba con escritores latinoamericanos y dirigía los destinos del Fondo de Cultura 

Económica (FCE), organismo editorial del Estado mexicano. Esas son las únicas imágenes que tengo del ex presidente 
mexicano en persona, el hombre de la Renovación Moral, del pasmo en el terremoto de 1985, el de la rechifla en el 

Mundial de Futbol México 86. Quien esto escribe llegó a ver varias veces a De la Madrid en la FIL de Guadalajara, cuando 
trabajaba yo como empleado de una micro editorial en la que nos aventuramos a producir revistas (Galimatías) y libros. 

Me llamaba la atención porque De la Madrid, a diferencia de José López Portillo, podía darse el lujo de caminar en la FIL 
sin grandes equipos de seguridad. López portillo, no podía salir a la calle sin temor a ser recriminado por la ciudadanía 

debido a sus excesos como presidente, y mientras Carlos Salinas se encumbraba como el gran tlatoani de la política 

mexicana de su tiempo. Ayer mismo un compañero de redes sociales me decía que Miguel de la Madrid podía actuar así 
debido a que fue “un hombre gris que no hizo nada. En el gobierno hay que hacer”. El comentario me hizo pensar que tal 

vez De la Madrid quiso hacer de la medianía, de lo grisáceo, una virtud ante un sexenio de frivolidad que lo antecedía. Su 
estrategia tal vez ayudó a recuperar un poco la respetabilidad de la Presidencia. El costo para México, sin embargo, fue 

grande en otras materias. 

(Manuel Baeza, página en internet) 
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El Reloj-La hora en punto… 

AMLO en Actopan, como el AVE Fénix: Se equivocaron, aquellos que pensaban que el "arrastre" de Andrés Manuel 
López Obrador con las masas pertenecía al pasado. Los miles de seguidores del "Peje", que se congregaron este domingo 

en Actopan dieron clara muestra de ello. Tal y como ocurrió hace 6 años, los afines a López Obrador, se unieron de 
nueva cuenta en la plaza principal de esa localidad. Esta ciudad, celosamente resguardada por uno de los ex conventos, 

que constituye una parte de la riqueza cultural de Hidalgo, es escenario que nos hace recordar que "en política, nadie 

está ni completamente vivo, ni completamente muerto", como dice la célebre frase. La amenaza y luego un inusual 
aguacero, no impidieron que la gente se reuniera para "arropar" al candidato de las izquierdas. Previo ala llegada del 

tabasqueño, que por segunda vez aspira a ser presidente constitucional de México, el templete y la explanada lucían 
semivacíos, pues el mal clima obligó a que la población de Actopan y otros municipios de la región, se resguardara 

debajo de los característicos portales del centro de la Ciudad de Los Frailes. En su visita de este domingo a Hidalgo, 

López Obrador corrió con más suerte que la panista Josefina Vásquez Mota cuando estuvo en el estadio Azul con sus 
correligionarios de partido. En Actopan, ni el granizo, ni la tormenta eléctrica, ni el aguacero, ni el frío, impidieron que los 

perredistas, petistas y del Movimiento Ciudadano, ovacionaran el discurso de su candidato presidencial. En el estadio 
Azul, en aquella marcada congregación panista, aunque no llovió simple y sencillamente, a los militantes del blanquiazul, 

les dio "hueva" quedarse a escuchar a Vázquez Mota. Y como en política nadie está completamente muerto, es un hecho 
que la aceptación social de AMLO, seguramente dará muestras de fortaleza en los tres meses siguientes. Del discurso 

pronunciado por López Obrador, impreciso en algunas ideas, habrá tiempo para su análisis, sin embargo, en torno a la 

carrera presidencial aún falta mucho por escribir. Maquinaria priísta Tras el discurso de arranque pronunciado por Enrique 
Peña Nieto, abanderado tricolor a la Presidencia de la República, los aspirantes de ese partido en Hidalgo a los escaños y 

las curules estuvieron muy activos el fin de semana. Tanto Donar Payad como David Penchyna, estuvieron lo mismo en 
Huehuetla que en la capital del estado, donde fueron bien recibidos por comerciantes de todos los mercados de la 

capital. 

(Edmundo Pineda, página en internet) 

Milenio-Pájaro Carpintero … 

: Que quien ya tenía asegurado un lugar en el Congreso de la Unión es la ex coordinadora de Desarrollo Social de 

Tulancingo, Esther Noemí Tello Martínez, a quien habían colocado en el lugar número cuatro de la tercera 
circunscripción; sin embargo, en la modificación de las listas del PRI para cumplir con la cuota de género la semana 

pasada fue removida para meter a Guadalupe del Socorro Ortega Pacheco, quien es hermana de la gobernadora de 

Yucatán. Dicen que lo bueno que la bajaron, porque nadie la conocía, más que en Tulancingo. 

: Que hoy el panismo hidalguense se concentrará en Huejutla con la visita de la candidata a la presidencia de la 

República, Josefina Vázquez Mota y en donde estarán acompañándola Daniel Ludlow, quien dicho sea de paso no es 

de su mismo equipo, pero lo más curioso es que uno de los anfitriones será el candidato a diputado federal Andrés 
Espinosa quien, por sus generales, representa todo lo contrario al discurso de la presidenciable. Será interesante ver 

cómo es el trato entre ambos aspirantes. 

: Que en el distrito de Tula algunos ciudadanos ya se han comenzado a quejar porque ciertos “promotores del voto” 
supuestamente les han estado diciendo que apoyen a los candidatos del PAN o si no les quitarán el apoyo del 

Programa Oportunidades. Aunque es solamente un rumor que se ha mantenido entre los pobladores, lo único cierto 

es que el árbitro electoral debe estar alerta para evitar que sucedan este tipo de atropellos durante las campañas. 

 

: Que ayer durante el mitin de Andrés Manuel López Obrador en Actopan sorprendió la llegada del líder del 

sindicato de la extinta compañía de Luz y Fuerza, Martín Esparza, quien compartió templete con el candidato 
presidencia de las izquierdas. Y el incidente que marcó la visita de AMLO a tierras hidalguenses es que cuando iba a 

comenzar el discurso del presidenciable comenzó a llover y a granizar, por lo que algunos hablaban ya de la cancelación 
del evento, pues mucha gente se fue. 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las Perlas… 

Lo que hace falta es abrir escuelas, que haya maestros para que enseñen no sólo en el nivel básico, hacen falta maestros 
para preparatoria, para universidades, tenemos que abrir escuelas, El Mexe se va a volver a abrir en Hidalgo” 

Andrés Manuel López Obrador 

Candidato presidencial de movimiento progresista, ayer en su visita a Actopan.  

Yo vengo de un partido de jóvenes del Partido Nueva Alianza, esa es la cuota que realmente está cubriendo, vengo a 
representar también a los jóvenes. Fundamos la Asociación Civil Alianza Joven” 

Mario Vera García 

Diputado local, sobre su llegada al congreso en sustitución de Vianey Lozano.  

Cuando las cosas no sirven hay que cambiarlas, se lo dijimos a Calderón con su estrategia en contra del crimen, si no 
sirve se cambia, él no la cambio, corres a los responsables, él no los corrió, cree que las cosas van maravillosas” 

Omar Fayad Meneses 

Candidato a senador por Hidalgo, sobre los 12 años de gobierno panista. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… 

que a la dirigente sindical de los trabajadores de la Secretaría de Salud de Hidalgo, Sonia Ocampo, le debe ir de 
maravilla, pues se nota que las cuotas que aportan quincenalmente los sindicalistas son jugosas, pues resulta que el 

pasado fin de semana organizó una gran fiesta para celebrar su cumpleaños con varios cientos de invitados en un 
conocido salón de eventos, por avenida Universidad. Además de multitudinario, se ofrecieron buenas bebidas, cena y 

para amenizar tan austero evento la Sonora Santanera, la cual le cantó Las Mañanitas. ¡Qué afortunada! 

que los candidatos a senadores del PRI, Omar Fayad y David Penchyna, se dieron a la tarea de recorrer, este domingo, 

los mercados de esta ciudad capital. Mientras, es notoria la desunión que impera en la campaña panista, quienes mejor 
se concentran para la visita de hoy de su candidata presidencial. 

que esta mañana tocará el turno a Josefina Vázquez Mota, quien será el segundo candidato presidencial en visitar la 
entidad. Chepina estará presente en un mitin en el reloj de Huejutla. ¡Habrá que medir el recibimiento ciudadano!  

que la lluvia le jugó mal ayer a Andrés Manuel López Obrador en Actopan, pues luego de reunir a unos 5 mil 
simpatizantes, cuando comenzó su discurso, de 46 minutos, solamente quedaban unos dos mil. 

El prieto en el arroz fue que hicieron acto de presencia por estas tierras contingentes traídos de la Delegación de 

Cuajimalpa, del Distrito Federal, a apoyar al Peje y de paso dejarse ver con propaganda de la candidata al senado por el 

Distrito Federal, Dolores Padierna, esposa del Señor de las Ligas, René Bejarano. 

que ayer se consumó el juanitazo en el Congreso local planeado por la exdirigente de la Sección 15 del SNTE, Mirna 
García López. Su hijo, Mario Vera García, tomó oficialmente el lugar de Vianey Lozano Domínguez, quien buscará una 

diputación federal por Nueva Alianza. Otro que ya también es diputado local es Pedro Hiram Soto, hermano del alcalde 

de Tulancingo, Julio Soto. 

que después del arranque de campañas federales vuelve a recobrar fuerza la versión sobre el cambio del presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, que actualmente preside el magistrado Valentín Echavarría Almanza, habrá que estar 

pendientede lo que ocurra en este poder. 

que contra algunos pronósticos sobre la campaña política de Mirna Hernández Morales, candidata tricolor por el distrito 
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de Pachuca, la respuesta de los priístas en Mineral de la Reforma ha sido mejor de lo que se esperaba. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

Todos coinciden que la educación es el único camino, pero México sigue rezagado en ciencia y tecnología… 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba: 
 

Arriba-Damián Canales: 
  

El titular de Seguridad Pública en Hidalgo permanece muy pendiente de las actividades para que la población en general 

goce de una excelente temporada de asueto, coordina con los mandos municipales todas las acciones para que en cada 
demarcación estén seguros y disfruten de los días santos. Asimismo sigue atento al mejoramiento de los cuerpos 

policiales en lo que a su formación respecta. 
Joel Nochebuena 

 

Abajo-Joel Nochebuena: 
  

El diputado por el Distrito XIII, con cabecera en Huejutla, se sumó a la lista de quienes no acudieron al inicio de labores 
del segundo año de actividades en el Congreso local, en ese orden de ideas ojalá que está inasistencia de Nochebuena 

Hernández sea sólo por esta ocasión y no para el resto del periodo legislativo, pues aún hay muchas cosas por hacer. 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
INASISTENCIA 

 

Confirmaron los grillitos que muchos personajes ya están de vacaciones, pues a la primera sesión ordinaria del segundo 
año de ejercicio constitucional del Congreso hidalguense sólo acudió un total de 22 diputados locales, además de los 

cuatro que tomaron protesta como nuevos legisladores, ante esta situación el presidente de la Junta de Gobierno enfatizó 
que a partir de este momento aplicará un descuento en las percepciones quincenales a quienes no acudan para cumplir 

con sus compromisos. 
 

¿RESPALDO? 

 
Por cierto que la Legislatura local se vio repleta de maestros que fueron llevados para presenciar la toma de protesta de 

Mario Vera García (hijo de la ex lideresa del SNTE, Mirna García), quien en un primer encuentro con los medios manifestó 
que llegó a este cargo popular por “acuerdos políticos de la cúpula partidista”, además de reconocer que desconoce la 

agenda de trabajo legislativo que tiene su partido (Nueva Alianza) en el Congreso local. 

 
SIN CONTROL 

 
Los grillitos fueron testigos de un alto incremento del ambulantaje en el centro de Tula de Allende, ya que indicaron la 

presente administración de Jaime Allende propicia el comercio informal, debido a que el gobierno local no hace cumplir el 

reglamento vigente. Ahora pueden contarse al menos unos 100 vendedores ambulantes, quienes se instalan 
principalmente los fines de semana en esta zona; lo que afecta directamente al comercio establecido. 

 
AFLUENCIA 

 
Puntos de la ciudad de Pachuca como la Central de Autobuses lucieron este fin de semana gran afluencia, tanto de 

personas que dejaron el estado para pasar el asueto en otras entidades, como de quienes llegaron a Hidalgo para 

vacacionar o visitar a sus familias en alguno de los 84 municipios. Fue notoria además la presencia de elementos 
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policiales en las carreteras, para garantizar la seguridad de los viajantes. 

 

(Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

 
 
 
 

 


